
到底是谁惹谁的气?

弟兄姐妹们平安！

转眼又是星期五了，大家过得都好吗？这一段时间很多人都出去度假，真是让

人羡慕。我们的几家朋友组团去了欧洲，行程十分精彩，每天发海量照片回来。

我们一路跟踪，好像也跟着他们一起去欧洲玩儿了一趟。

可是我们一家还在这里坚守着。女儿每天去做义工，我就每天给她当司机，间

接地做点儿好人好事。上学时很盼望她放暑假的日子，现在她真的放假了，天

天在家里转来转去的，反尔很多事情让我看着不顺眼，吵吵闹闹是常有的事。

这让我想起父亲节时刚刚讨论过的一段经文。保罗说，“你们做父亲的，不要

惹儿女的气，只要照着主的教训和警戒养育他们。”（以弗所书6：4）

以前孩子小的时候，我看到这段经文，常常心里不服气。现在孩子大了，才开

始明白这话里的智慧。保罗是在两千年前说的这句话，而两千年前中国社会还

是一个完全的封建社会。那个时代君权和父权高于一切，不会有人想到说，父

亲不要惹儿女生气。那时人们公认的道德标准是，儿女不要惹父亲生气。古今中

外的传统文化好像也都是这样，讲究尊重长辈。但是今天的时代似乎完全颠倒

过来了。看看我们每一个家庭，特别是有青少年的家庭，我们面临的现实就是，

孩子们不怕惹父母生气，而父母们却往往要小心谨慎，不要激怒孩子。好像父

母们要小心翼翼的伺候着，还要看他们的脸色。所以相信父亲们心中都会隐隐

地有这种不平：吃我的，喝我的，还要欺负着我！这个家里到底谁是老子呢？

但是保罗的话语却穿过两千年漫长的时光，今天可以直接应用在我们的生活里

面。这显明神的智慧，也说明在我们的生活当中，人性当中，确实有一些永远

不变的东西。

不要惹儿女的气，这其实是一件很困难的事情。因为孩子们本来在情绪上就是

不稳定的，特别是他们在青少年的时代。我们做父母的努力不让孩子轻易发怒，

不是因为怕他们，而是因为爱他们。因为怒气会造成无法挽回的破坏和伤害，

怒气也会切断我们彼此交流的管道，这一切其实都不利于对青少年的培养和管

教。所以避免怒气，避免他们极端的情绪，保护他们心里的良知和美好的志向，

保持他们心中健康的自我形象，这是非常明智的。

年轻人的怒气常常是莫名其妙，无法解释的。记得我刚来美国的时候，那时才

二十几岁，特别喜欢在开车的时候跟别人斗气，在公路上跟别人飚车。那时候

我开着一辆破车，是 1978 年的尼桑，油门踩到底也开不上 80迈，根本比不过

别人的新车。但是我也有我的办法，上坡追不上，我就下坡追，总要把别人超

过去。结果就把车开得险象环生，我能无灾无祸地活到现在，真是神的恩典啊。



现在回头看，其实那都是些非常愚蠢的事情，但是当时不知为什么很容易就冲

动起来，做一些又傻又蠢的事情。所以父亲母亲们，要理解体谅一下年轻人，

因为我们也年轻过。

做一位好的父亲不容易。不容易，不是因为这是一门高深的学问，而是因为这

需要很多艰苦的工作。做父亲有很多祝福，很多喜乐，很多的欢笑和享受；做

父亲也要付出很多代价。但是这代价不是金钱，而是情感和时间。孩子们需要肯

定，鼓励，爱，和交流。被动的，心不在焉的，苦毒的，没有安全感的人，是

无法成为一个好父亲的。我知道我们每一个人都不是一位完美的父亲，在我们

做父亲的事业里，我们都有很多的遗憾。但是我们不要因此而放弃，也不要灰

心，因为我们有一位完美的天父，他的责任就是要养育我们所有的人，而且他

所做的一切都是完美的。上帝会补全我们做父亲的责任上的一切的亏欠，甚至

可以挽救我们做父亲的失败，把我们从一切的困境当中解救出来，也会让我们

的孩子得祝福。我们做我们孩子的父亲，这不是一个偶然，这是上帝的安排。上

帝把你的孩子交托给你，因为你是最好的人选。为了完成你的任务，你要仰望

上帝，仰望他的智慧和从天上而来的力量。当我们尽心尽力完成我们做父亲的

责任的时候，尽管我们做得不完美，但是我们还能多少反射一些我们在天上的

父亲的形象，让我们的孩子更真实的知道，除了他们在地上的父亲之外，他们

还有一位天上的父亲，是他们可以永远信靠的。

今晚有聚会，继续查以弗所书。

愿神赐给大家又一个平安喜乐的周末。

韩珂


